



Gemeinsames Positionspapier zu den Eckpunkten einer zukunftssicheren Finanzierung der geriatrischen Rehabilitationskliniken in Bayern

Zur Verbesserung der geriatrischen Versorgung in Bayern wurden vor 25 Jahren die AWO Geriatrische Rehabilitationsklinik Würzburg, die Klinik für Geriatrische Rehabilitation der Hessing Stiftung in Augsburg und das Geriatriezentrum Neuburg an der Donau gegründet. Vor dem Hintergrund eines sich abzeichnenden besonderen Versorgungsbedarfs älterer Menschen wurden diese Einrichtungen als **Modellprojekt** mit Fördermitteln des Freistaates Bayern und der Bundesrepublik Deutschland teilfinanziert.

Unsere Versorgungsverträge sehen die Behandlung geriatrischer, multimorbid erkrankter PatientInnen, oftmals nach akutstationären Aufenthalten, vor. Durch die Behandlung unserer multiprofessionellen Teams erhalten gut 85% unserer PatientInnen Ihre Selbständigkeit und Selbstbestimmtheit (zurück) und können in ihr vorheriges häusliches Umfeld zurückkehren. Das im Sozialgesetzbuch verankerte Recht auf Rehabilitation und die konsequente Einlösung des Grundsatzes „**Reha vor Pflege**“ setzen wir um.

Die geriatrische Rehabilitation ist jedoch in Ihrer **Existenz gefährdet**. Durch die **nicht kostendeckende** Betriebs- und Investitionskostenfinanzierung kann die langfristige Versorgung durch die jeweiligen Träger der Modelleinrichtungen nicht langfristig sichergestellt werden.

Die akuten Probleme für die geriatrische Rehabilitation, insbesondere die Unterfinanzierung, lassen sich an folgenden **6 Eckpunkten** festmachen, die sich auf Ebene der Selbstverwaltungspartner und Leistungserbringer nicht lösen lassen:

1. **Zahlung von kostendeckenden Tagessätzen zum Ausgleich der strukturellen Unterfinanzierung**
2. **Aufnahme eines Investitionskostenzuschlags in die Pflegesatzfinanzierung**
3. **Neuaufgabe des Investitionsprogramms für Modellkliniken**
4. **Finanzierung von Tarifsteigerungen des Personals und Anerkennung der Personalbemessungsgrundlage**
5. **Öffnung der generalistischen Pflegeausbildung für Rehabilitationseinrichtungen**
6. **Wiederaufleben des Runden Tisches für die geriatrische Rehabilitation in Bayern**



Geriatrische
Rehabilitationsklinik

Hessing

Klinik für Geriatrische
Rehabilitation



Neuburg an der Donau, den 24. Juni 2022

Andreas Zenker
Kaufmännischer Direktor
AWO- Geriatrie Rehabilitationsklinik Würzburg

Katja Klein
Klinikleitung
Klinik für Geriatrische Rehabilitation der Hessing Stiftung

Dr. Holger Koch
Geschäftsführer
Geriatriezentrums Neuburg